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Na visão do treinador, um tanto incomodado com algumas per-
guntas, a equipe começou bem diante da Colômbia e, após abrir o 
marcador, ainda desperdiçou chances de ampliar. Depois, com a ri-
val povoando seu setor ofensivo, acabou se retraindo e admitiu que 
a defesa decepcionou.

Fernando Diniz admite que seleção 

precisa melhorar a defesa: ‘Temos 

de controlar melhor o jogo’

Comemorações dos 450 
anos de Niterói seguem neste 

final de semana

Alunos em são João 
de Meriti derretem 
em sala de aula

ESPORTESCULTURA

PIB do Rio cresceu 4,4% em 2021
Participação do estado no PIB nacional também aumentou, passando de 9,9%, em 2020, para 10,5%

No ato da reportagem, o jorna-
lista Caio Álex do SBT Rio flagrou 
três crianças que passaram mal de-
vido ao forte calor e as mães foram 
acionadas pela secretaria da escola, 
segunda Rafaela Braga mãe de duas 
das crianças que estudam na Esco-
la Unidade Integrada em Coelho 
da Rocha - “a sala é muito quente 
e só tem um ventilador, as janelas  
abrem pouco e não tem ventilação 

natural, a gente pede resposta a di-
retora e a mesma diz que já pediu 
providencia e até agora, já estamos 
no final do ano, daqui a pouco aca-
ba o ano e ano que vem inicia tudo 
de novo, a mesma ladainha e as 
crianças continuam passando mal”, 
disse ainda que “ os ar-condiciona-
dos só funcionou por uma semana 
de teste após a instalação.

Editoras da região 

metropolitana 

estarão na Flip 2023

 A secretária municipal de Ciên-
cia e Tecnologia, Valéria Braga, 
fala sobre como a cidade está se 
preparando e apoiando inovação 
de forma sustentável em diversas 
áreas e que se complementam.
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Mais de 425 
mil veículos são 
esperados na BR-101

Repatriado 
de Gaza pede 
escolta ao MJ

O SEPE de Niterói 
marca Greve 
para o dia 22

MPRJ visita equipamentos 
de enfrentamento à 
violência contra a mulher

É esperado pela concessio-
nária que administra a BR-
101 Norte (trecho que vai 
da Ponte Rio-Niterói à di-
visa com o Espírito Santo) 
o aumento considerável 
do fluxo na rodovia a entre 
os dias 17 e 21 de novem-
bro, por ocasião do feria-
do da Consciência Negra. 
A estimativa é de que no 
período a BR-101 receba 
mais de 425 mil veículos.

O pico previsto na saí-
da será nesta sexta-feira 
(17), com 85 mil veículos e 
movimento maior das 16h 
às 21h. No sábado (18), 
a expectativa é de 75 mil 
veículos. No retorno, mais 
de 106 mil veículos são es-
perados na segunda-feira 
(20). A expectativa é que o 
fluxo seja mais intenso no 
trecho de 60 quilômetros 
entre as cidades de Niterói 
e Rio Bonito, além dos tre-
chos urbanos de Campos 
dos Goytacazes e Casimi-
ro de Abreu.

O brasileiro-palestino Hasan 
Rabee, que ficou conheci-
do por mostrar em vídeos o 
conflito na Faixa de Gaza, so-
licitou ao Ministério da Justi-
ça e Segurança Pública escol-
ta policial para ele, a esposa e 
as duas filhas de três e  anos.

“Se eu tivesse ficado em 
Gaza com minha família, era 
melhor que tudo isso”, disse 
Hasan à CNN na sexta-feira 
(17). Diante da situação, ele 
afirma que pensa em mudar 
para outro país.

Junto ao pedido de escol-
ta, a defesa de Hasan ane-
xou as ameaças registradas 
em mensagens nas redes 
sociais. São mais de 200, se-
gundo apurou a CNN.

Em grande parte, Hasan 
é intimidado e chamado de 
terrorista. Há muitas men-
ções também ao fato de Ha-
san ter aparecido ao lado do 
presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva (PT).

Em nota, a Secretaria Na-
cional de Justiça do Minis-
tério da Justiça e Segurança 
Pública afirmou que “as de-
núncias estão sendo apura-
das e serão encaminhadas 
para a investigação da Polí-
cia Federal (PF)”.

Segundo os organizadores 
na página do Facebook da 
entidade, as reivindicações 
são: Por negociações já! Pe-
las eleições de direções das 
UE’s! Pelo concurso público 
já!  Pela chamada de mais 
concursados do Concurso 
de 2008! Pela migração 40h 
do magistério, Pedagogas e 
Grupo Técnico-Científico! 
Pela mudança de nomen-
clatura de Merendeiras para 
Cozinheiras Escolares, com 
as 30h! Por melhores con-
dições de trabalho! Pelo 1/3 
de planejamento! Pelo pa-
gamento das pecúnias das 
aposentadas! Pelo adicional 
de periculosidade dos Auxi-
liares de Portaria! Por valo-
rização salarial e profissional 
para todos!

A coordenadora do Centro 
de Apoio Operacional das 
Promotorias de Justiça de 
Combate à Violência Do-
méstica e Familiar contra 
a Mulher, Carla Araújo, 
a promotora titular da 2ª 
Promotoria de Justiça de 
Investigação Penal de Vio-
lência Doméstica da área 
Centro, Eyleen Marenco, e 
as servidoras Giulia Araujo 
e Nathalia Alves visitaram, 
equipamentos públicos es-
taduais e municipais vol-
tados ao atendimento de 
mulheres vítimas de violên-
cia. O objetivo é aproximar 
o Ministério Público do 
Estado do Rio de Janeiro 
(MPRJ) desses órgãos, for-
talecendo a interlocução e 
buscando contribuir para 
a rede de enfrentamento à 
violência doméstica.

Caminhada Solidária em Rio das Ostras

Feira de Adoção Pet agita 
o domingo em São Gonçalo

Obra de contenção de encostas 
concluída na Região Oceânica 

Maricá celebra Consciência Negra com 
roda de conversa e samba no domingo

A Caminhada Solidá-
ria é organizada pelo 
Instituto de Oncolo-
gia de Macaé, realiza-
da pela Prefeitura de 
Rio das Ostras.

No domingo, 26 de 
novembro, atletas de 
todas as faixas etá-
rias estão convidados 
para participar da 
Caminhada Solidária, 
que tem o objetivo de 
conscientizar a todos 
contra o câncer.

A caminhada, que 
terá 2,5km de per-
curso, sairá da Lagoa 
de Iriry às 8h do dia 
26 de novembro. A 
inscrição é gratuita e 
limitada; os partici-
pantes precisam levar 
2 kg de alimento não 
perecível no dia da re-
tirada do kit atleta.

Inscrição pelo link 
ttps://forms.gle/UaT-
qJGKr1MqcjgSi7.

A Feira de Adoção 
acontece neste domin-
go, 19 de novembro, às 
11h, no segundo piso do 
São Gonçalo Shopping.

Para levar um novo 
melhor amigo de qua-
tro patas para casa, é 
necessário ser maior 
de 18 anos e apresen-
tar identidade, CPF e 
comprovante de resi-
dência. Além disso, o 

adotante deve assinar 
um termo de respon-
sabilidade que deter-
mine estar ciente de 
todos os cuidados que 
o animal adotado exi-
ge. O adotante não po-
derá repassar o animal 
sem o consentimento 
do protetor, tendo ain-
da o prazo de 30 dias 
para adaptação e de-
volução.

A intervenção inclui 
uma cortina atiranta-
da de 50 metros, com 
pontos estratégicos 
para guarda-corpo, 
muro de alinhamen-
to inferior longitudi-
nal, solo grampeado 
com geomanta e um 
sistema de drenagem 
eficiente para escoar a 
água da chuva para as 
redes coletoras locais.
Essas melhorias não 
são isoladas: a Rua 
Doutor César da Fon-
seca faz parte de um 
grupo de 10 regiões 
da cidade que recebe 

intervenções emer-
genciais para prevenir 
deslizamentos duran-
te períodos chuvosos.
Em 2023, a Prefeitura 
de Niterói já investiu 
mais de R$ 236 mi-
lhões em contenção de 
encostas, completando 
cerca de 40 interven-
ções. A prefeitura in-
forma que as obras em 
andamento irão bene-
ficiar diretamente co-
munidades do Morro 
do Serrão, Maceió, Boa 
Vista, Santa Rosa, Can-
tagalo, Martins Torres, 
Caramujo entre outras.

Maricá, promove no 
próximo domingo 
(19/11) um evento 
para celebrar o Dia da 
Consciência Negra, 
comemorado na se-
gunda-feira (20/11), 
na quadra da Escola 
de Samba União de 
Maricá. A programa-
ção contará com roda 
de conversa e samba.

O evento será aberto 
ao público a partir das 

17h. O tema do debate 
será: “Mulheres Negras 
e as Políticas Públicas” 
e as palestrantes serão 
as escritoras Rafaela 
Albergaria e Renata 
Pedreira, a advogada 
Márcia Cristina Bráz, 
Denise Oliveira, Joana 
D’ark Oliveira, a cabe-
leireira Layla Thatiana 
dos Santos e Vanessa 
Malaquias, inspetora 
escolar.

Allexandre Costa

Reprodução/Facebook

Editoras da região metropolitana 
estarão na Flip 2023
A 21ª Feira Literária Internacional de Paraty 

acontece entre os dias 22 e 26 de novembro

Considerado um dos 
mais prestigiados even-
tos literários da Améri-
ca Latina, a Festa Lite-
rária Internacional de 
Paraty (Flip) deste ano 
acontece entre os dias 
22 e 26 de novembro. 
O objetivo principal 
do evento é promover 
a literatura e estimular 
a leitura entre o públi-

co brasileiro, além de 
impulsionar o inter-
câmbio de ideias e a 
reflexão sobre as obras 
literárias nacionais.

Na programação prin-
cipal, serão 20 mesas de 
debates, com escritores, 
tradutores, jornalistas e 
filósofos nacionais e es-
trangeiros. Na Praça da 
Matriz e nas ‘casas lite-

rárias’ acontece uma es-
pécie de “Flip paralela”, 
com a presença de edito-
ras originárias de vários 
municípios de dentro e 
de fora do estado do Rio. 

Da região metropo-
litana, entre as edi-

toras que confirma-
ram presença estão 
a Editora Itapuca e a  
Garota FM Books, de 
Niterói; Editora Ma-
chado, de São Gon-
çalo; e editora Pro-
verbo, de Maricá.

A Orquestra de Sopros, 
da Sociedade Musical 
Nova Autora, de Macaé, 
foi convidada para abrir 
o III Simpósio de Bandas 
da Fundação Nacional de 
Arte (Funarte), que acon-
tece hoje, 18, na Sala Ce-
cília Meireles, no Rio de 
Janeiro.
Segundo a Prefeitura de 
Macaé, a apresentação 

no evento faz parte das 
comemorações dos 150 
anos da Nova Aurora.
A celebração continua, no 
dia 25, com a abertura dos 
festejos natalinos, com 
apresentações nos dias 
10, 22 e 30 de dezembro, 
respectivamente, com os 
concertos Pop Symphony, 
de Natal e Fim de Ano, to-
dos em Macaé.

Orquestra de Sopros da Nova Aurora, 
de Macaé, se apresenta no Rio

Especial de comédia do Már-
cio Donato o humorista faz 
citações sobre os dias de via-
gem. Em forma de desabafo 
e bem sem, ele conta alguns 
dias que marcaram o cami-
nho de casa aos espetáculos. 
E claro, vai proporcionar 

muitas gargalhadas mesmo 
a quem nunca tenha viajado 
de avião. 
Serviço:
Teatro Riachuelo Rio - Rua 
do Passeio 38 – Centro - 
Data: 22 de novembro | 
Quarta às 20h

No dia 21 de novembro, ter-
ça-feira, 20h, na sala Nelson 
Pereira dos Santos
(Endereço: Av. Visconde do 
Rio Branco, 880. São Domin-
gos, Niterói), o músico Ro-
naldo do Bandolim sobe ao 
palco com a pianista Sachiko 
Ito para lançar o seu novo 

álbum “Chiquinha Gonzaga 
recebe Juventino Maciel”.
O bandolinista, músico de Ni-
terói, e a pianista japonesa já 
gravaram um disco, no qual 
registraram repertório que con-
templa temas de dois mestres: o 
norte-americano Scott Joplin e 
o carioca Ernesto Nazareth

“Saída de Emergência” no Teatro Riachuelo Rio Ronaldo do Bandolim lança álbum com pianista japonesa
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Polo Naval de Niterói é criado com objetivo 
de fortalecer a indústria no município

A intervenção começará 
em dezembro após a exe-
cução do projeto básico de 
engenharia e será executada 
pelo Consórcio Fluminen-
se, vencedor da licitação e 
formado pelas empresas 
DTA Engenharia Ltda e 
SK Infraestrutura Ltda. O 
investimento da Prefeitura 
é de R$ 138 milhões. A pre-
visão é de término da obra 
em até 15 meses. A draga-
gem faz parte do Plano Ni-
terói 450 Anos.
A dragagem do Canal de 
São Lourenço tem o obje-
tivo de ampliar o acesso da 
infraestrutura aquaviária 
ao Complexo Industrial e 
Portuário de Niterói e vai 
revitalizar todo segmento 
voltado para Economia 
do Mar, como os setores 
de petróleo, gás e pesca. 
Está prevista a geração de 
cerca de 20 mil empregos 
diretos e indiretos.

O desassoreamento do 
trecho da Baía de Guana-
bara acontecerá entre a 
Ilha da Conceição e a Pon-
te Rio-Niterói e aumentará 
de 7m para 11m a profun-
didade, o que permitirá o 
aumento da função ope-
racional dos estaleiros, o 
estímulo a novas constru-
ções de embarcações e a 
movimentação do setor de 
reparos e offshore.
Para garantir a execução 
das obras, a Prefeitura de 
Niterói custeou o Estu-
do de Impacto Ambiental 
(EIA/Rima) com um inves-
timento de R$ 772 mil. O 
estudo foi entregue ao Ins-
tituto Estadual do Ambien-
te (INEA) e, após a análise 
para liberação das licenças, 
os resultados foram apre-
sentados pelo Instituto Na-
cional de Pesquisas Hidro-
viárias (INPH) aos órgãos 
do Governo Federal.

Plano Niterói 450 Anos 
inclui a dragagem do 
Canal São Lourenço

Prefeitura de Rio Bonito 
decreta Plano de 
Contingenciamento de Gastos

Comemorações dos 450 anos de 
Niterói seguem neste final de semana
Os músicos niteroienses 
Dalto, Marcos Sabino 
e Biafra farão um show 
juntos exclusivo no ani-
versário de 450 anos da 
cidade. A apresentação 
acontece no próximo 
domingo (19), na Praia 
de Icaraí, às 19h. Barão 
Vermelho e Detonautas 
também estão na progra-
mação do dia.

A festa dos 450 anos de 
Niterói começou no últi-
mo fim de semana, com 
os shows de Alceu Valen-
ça e Vanessa da Mata na 
Praia de Piratininga, e vai 
até o dia 26 de novembro, 
com mais de 20 shows. 
Com artistas locais e na-
cionais, as comemora-
ções terão um show ex-
clusivo que será feito por 
três músicos de destaque 
da cidade que marcaram 
gerações: Dalto, Marcos 
Sabino e Biafra.

O público vai poder 
ouvir no domingo suces-
sos inesquecíveis como 
“Muito Estranho”, de 
Dalto, “Sonho de Ícaro”, 
de Biafra, e “Reluz”, de 
Marcos Sabino. Eles es-

tão preparando um show 
inédito, especial para o 
aniversário da cidade. 
Será um encontro de 
amigos apaixonados pela 
música e por Niterói.

Programação – O pal-
co da Praia de Icaraí vai 
receber, no próximo 
sábado (18), o show de 
Marisa Monte, patro-

cinado pela concessio-
nária Águas de Niterói, 
e DJ Mam. No fim de 
semana dos dias 25 e 26 
de novembro, a Praia de 
Icaraí terá yoga e ginás-
tica pela manhã. No fim 
de tarde, Teresa Cristina 
se apresenta no sábado e 
Alcione no domingo.

A solenidade dos 450 

anos de Niterói será no 
Theatro Municipal, no 
dia 22 de novembro. O 
evento deve reunir auto-
ridades e personalidades 
importantes da cidade 
para marcar a data. A 
cerimônia terá apresen-
tações da Orquestra da 
Grota, do Projeto Apren-
diz e do trio Azymuth.

Contribuir para a for-
mação continuada dos 
professores, envolvendo 
atividades integradas de 
ensino, pesquisa e exten-
são, e promoção de diá-
logos entre universidade, 
escola e comunidade é o 
objetivo do Fórum Nor-
te-Fluminense de Edu-
cação em Ciência 2023. 
Em sua 5ª edição, o fó-

rum acontece no dia 21, 
em Macaé, das 9h às 18h.
O Fórum Norte-Flu-
minense de Educação 
e Ciências é um evento 
anual organizado pelos 
cursos de Licenciatura 
em Química e Biologia 
da Universidade Federal 
do Rio de Janeiro (UFRJ) 
com o Centro de Forma-
ção Professora Carolina 

Garcia (CFCG), da Secre-
taria Adjunta de Educa-
ção Básica de Macaé, em 
articulação com diversas 
instituições de ensino su-
perior e órgãos públicos 
de educação básica.
O público-alvo reunirá 
professores de Educação 
Infantil, Ensino Médio, 
Ensino Técnico e Ensino 
Superior, demais profis-

sionais da educação, além 
de estudantes de Curso 
Normal Médio, das Licen-
ciaturas e de outros cursos 
de graduação e pós-gra-
duação, com estudantes e 
profissionais interessados 
na área de Educação e 
Ciências e das Ciências da 
Educação, de Macaé e ou-
tros municípios do Norte-
-Fluminense.

Macaé sedia 5ª edição Fórum Norte-
Fluminense de Educação e Ciências

A Prefeitura de Rio Bo-
nito publicou em seu D. 
O., o Plano Municipal 
de Contingenciamen-
to de Gastos. O prefeito 
Leandro Peixe elencou 
medidas administrati-
vas de racionalização de 
despesas, uma delas foi a 
exoneração de centenas 
de funcionários comissio-
nados e, ainda a suspen-
são e não implantação de 
novos projetos que culmi-
nem em aumento de des-

pesas. Na deliberação do 
Executivo, é mencionada 
a queda na arrecadação 
e redução das receitas de 
royalties como dois dos 
motivos para os proble-
mas financeiros.
O prefeito Leandro Pei-
xe disse que ao longo do 
deste ano adotou medidas 
para aumentar a arreca-
dação e esperou a norma-
lização dos repasses esta-
dual e federal, o que não 
aconteceu.

Niterói deu mais um pas-
so para recuperação da 
indústria naval. Com in-
vestimentos da Prefeitura 
e a dragagem do Canal 
de São Lourenço prestes 
a acontecer, o setor ace-
lera junto com o poder 
público, as discussões em 
busca de união para for-
talecer o segmento. Nesta 
quinta-feira (16), com a 
presença do prefeito Axel 
Grael, foi lançado o Polo 
Naval de Niterói. Fazem 
parte do Polo, a Firjan, 
o Sebrae e empresários 
do Setor, Cluster Naval 
e a Prefeitura de Niterói 
por meio da Secretaria de 
Ciência e Tecnologia.

O polo é uma iniciativa 
do Ecossistema local de 
Inovação, conduzido pela 
Secretaria Municipal de 
Ciência e Tecnologia, para 
promover inovações para 
o desenvolvimento de po-
líticas públicas, criando 
um ambiente favorável à 
competitividade de mer-
cado, unindo esforços 
para que os protagonis-
tas da área apresentem e 
consolidem também jun-

to com o poder público 
ações que possibilitem a 
revitalização do setor na-
val do município.

“A Prefeitura de Niterói 
está fazendo o seu papel, 
realizando a dragagem 
do Canal de São Louren-
ço, que vai começar em 
breve. Este processo vai 
avançar muito mais com 
a participação organiza-
da de todos os setores in-
teressados. Já temos um 
Parque Naval em Niterói, 

com condições de formar 
mão-de-obra para atender 
rapidamente à demanda. 
O cenário é propício, por-
que a Petrobras está pron-
ta para anunciar novos in-
vestimentos na Indústria 
Naval. Então, temos um 
ambiente muito favorável 
com nossos parceiros, in-
cluindo a Firjan, Sebrae e 
os empresários”, ressaltou 
o prefeito Axel Grael.

 A secretária municipal 
de Ciência e Tecnologia, 

Valéria Braga, fala sobre 
como a cidade está se 
preparando e apoiando 
inovação de forma sus-
tentável em diversas áreas 
e que se complementam.

“Estamos num mo-
mento favorável. Temos 
cinco eixos dentro do 
Ecossistema de inovação 
sendo fortalecidos, que 
inclui Economia Cria-
tiva, Saúde, Tecnologia, 
Clima e agora o fortaleci-
mento naval. Temos aqui 

uma gama de pessoas 
com estruturas portuá-
rias, como a engenharia 
naval, a logística, os ser-
viços de suprimentos às 
navegações. Além disso, 
as ações do poder públi-
co para fomentar o de-
senvolvimento de negó-
cios em Niterói, fazendo 
com que seja mostrada 
a verdadeira vocação de 
Niterói para o desenvol-
vimento da Economia do 
Mar”, disse a secretária.

O 1º vice-presidente da 
Firjan, Luiz Césio Caeta-
no, considerou a medida 
um “diferencial estratégi-
co para o setor industrial” 
e enfatizou que a federa-
ção tem atuado fortemen-
te para a retomada do 
mercado naval. A iniciati-
va foi oficializada durante 
um café da manhã com a 
participação de empresá-
rios do setor, no Solar do 
Jambeiro, em Niterói.

“A indústria naval en-
frenta um ambiente de 
negócios cada vez mais 
competitivo. Nossa indús-
tria possui um grande po-
tencial de geração de em-
pregos qualificados, com 
remuneração acima da 
média, além da demanda 
constante por inovação”, 
destacou Caetano, refor-
çando que a iniciativa tem 
total apoio da federação.

Participaram ainda, 
Karolina Maggessi, coor-
denadora do Polo, Ju-
liana Ventura (Sebrae) e 
Walter Lucas da Silva, di-
retor-presidente do clus-
ter tecnológico Naval do 
Rio, entre outros.

Praia de Icaraí:

Dia 18 de novembro
19h – DJ Mam
21h – Marisa Monte
Dia 19 de novembro
19h – Dalto, Marcos Sabino e 
Biafra

21h – Barão Vermelho e 
Detonautas
Dia 25 de novembro
9h – Yoga e Ginástica
17h – DJ
18h – Teresa Cristina
Dia 26 de novembro
9h – Yoga e Ginástica

17h – DJ
18h – Alcione
Theatro Municipal:
Dia 22 de Novembro
(Evento para convidados)
17h – Orquestra da Grota
18h – Aprendiz Musical
20h – Azymuth

Niteroienses Dalto, Marcos Sabino e Biafra farão show exclusivo nos 450 anos da cidade
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Alunos em são João de Meriti 
derretem em sala de aula
Desumano com forte calor os ar-condicionados não funcionam e a água é imprópria para o consumo humano

Nova Iguaçu amplia o horário de 
funcionamento das policlínicas

Grande Rio realiza hoje festival Guardiões da Favela Ministério da Saúde credencia 
quatro unidades de saúde 
de Guapimirim para oferecer 
atividades físicas gratuitas

Sucesso absoluto em 
sua primeira edição, o 
Festival Guardiões da 
Favela 2.0, evento que 
reúne todas as baterias 
do Grupo Especial das 
escolas de samba do 
Rio de Janeiro, acontece 
no próximo sábado, dia 
18 de novembro, a par-
tir das 14 horas. Dessa 
vez, o Acadêmicos do 
Grande Rio receberá 
suas coirmãs na Cidade 
do Samba, com a pro-
messa de se consolidar 
como o maior evento 
do pré-Carnaval carioca 
para os apaixonados por 
samba e Carnaval e pro-
movendo um evento em 
formato jamais visto, que 
remete a grandes festi-
vais de música conheci-

dos mundialmente.
Serão 12 horas inin-

terruptas de samba-en-
redo, com a presença 
confirmada de todas as 
agremiações do Grupo 

Especial do Rio de Janei-
ro, além das convidadas 
Império Serrano, Unidos 
de Padre Miguel e União 
de Maricá e, diretamente 
de São Paulo, Vai-Vai e 

Império de Casa Verde, 
que se apresentarão em 3 
palcos simultâneos.

Tudo isso comandado 
por mestre Fafá, o anfi-
trião do encontro.

O Ministério da Saú-
de credenciou quatro 
unidades de saúde de 
Guapimirim, na Região 
Metropolitana do Rio de 
Janeiro, para oferecer ati-
vidades físicas gratuitas. 
As clínicas de saúde da 
família estão localizadas 
nos bairros: uma no Sta-
tus, uma Orindi e duas 
no Vale das Pedrinhas, 
incluindo o da Rua 11.

A medida foi publica-
da no Diário Oficial da 
União do último dia 7 de 
novembro, por meio de 
uma portaria do Ministé-

rio da Saúde, e tem por ob-
jetivo “fortalecer e ampliar 
essas práticas na atenção 
primária, ao viabilizar a 
contratação de profissio-
nais de educação física; a 
aquisição de materiais de 
consumo; e a qualificação 
de ambientes relacionados 
à atividade física”.

O Fundo Nacional de 
Saúde repassará às pre-
feituras uma verba men-
sal de R$ 500 a R$ 2 mil, 
que varia conforme a 
modalidade do estabe-
lecimento de saúde e da 
produção das ações.

OPINIÃO

VADE RETRO, 
MENTIROSOS

Rogério Amorim

Com uma forte onde 
de calor que assola o Es-
tado do Rio de Janeiro, 
com sensação térmica em 
média a 50 graus, alunos 
da rede municipal de São 
João de Meriti passam 
mal devido ao forte calor, 
isso devido os aparelhos 
de ar-condicionado não 
estarem funcionando, se-
gundo a reportagem do 
programa SBT Rio na ma-
nhã de sexta-feira (17), 
pais e responsáveis pelos 
alunos denunciaram que 
desde a implantação dos 
aparelhos, os mesmo não 
funcionam, pois quando 
ligam pega fogo na fia-
ção elétrica e corre risco 
de incendiar a escola e 
os pais ou responsáveis 
tem vir correndo pegar os 
alunos, e para piorar, não 
tem água própria para o 
consumo humano, já que, 
segundo as denuncias dos 
pais, no bebedouro sai 
lacraias e dentro da caixa 
d’agua existem, pombos  

e outros animais mortos, 
e os banheiros não tem 
portas e as crianças tem 
que passar pelo constran-
gimento quando tem que 
fazer suas necessidades.

No ato da reportagem, 
o jornalista Caio Álex 
do SBT Rio flagrou três 
crianças que passaram 
mal devido ao forte calor 
e as mães foram acionadas 
pela secretaria da escola, 
segunda Rafaela Braga 
mãe de duas das crianças 
que estudam na Escola 
Unidade Integrada em 
Coelho da Rocha - “a sala 
é muito quente e só tem 

um ventilador, as janelas  
abrem pouco e não tem 
ventilação natural, a gente 
pede resposta a diretora e 
a mesma diz que já pediu 
providencia e até agora, já 
estamos no final do ano, 
daqui a pouco acaba o ano 
e ano que vem inicia tudo 
de novo, a mesma lada-
inha e as crianças conti-
nuam passando mal”, disse 
ainda que “ os ar-condi-
cionados só funcionou 
por uma semana de teste 
após a instalação.

Uma outra mãe estava 
na porta da escola para 
pedir autorização para le-

var um ventilador da sua 
casa para a escola. Pouco 
alunos estavam levando 
ventiladores a pilha.

Foi denunciado também 
pelas mães que a escola 
não tem um mediador 
para as crianças autistas 
alunos da Escola de Coe-
lho da Rocha e que segun-
do as mães, são bastantes 
alunos autistas e esse ano 
ainda não chegou o profis-
sional que é fundamental 
para essa crianças

As mães fizeram um 
abaixo assinado pedindo 
uma solução para esse 
problema.

A Secretaria Municipal 
de Saúde de Nova Iguaçu 
(SEMUS) deu início, nesta 
semana, a implementação 
do Programa Saúde na 
Hora, do Governo Federal, 
que amplia o acesso aos 
serviços de Atenção Pri-
mária à Saúde, atendendo 
a população, de segunda a 
sexta-feira, entre  8h e 22h. 
A ação começou pela Poli-
clínica de Santa Rita, e a ex-
pectativa é levar, em breve, 
o serviço para outras oito 
unidades da cidade.

O objetivo do progra-
ma é oferecer aos mora-
dores a possibilidade de 
serem atendidos pelos 
serviços de saúde duran-
te o horário ampliado, já 
que muitos acabam não 
conseguindo comparecer 
nos horários de funcio-
namento das clínicas da 

família ou unidades bási-
cas de saúde. No período 
noturno, os moradores 
irão encontrar consultas 
médicas, odontológicas, 
além de procedimentos 
de enfermagem.

“O programa foi im-
plantado para que a po-
pulação cuide de sua saú-
de no horário que tenha 
disponibilidade, seja pela 
manhã, tarde ou noite. 

Nosso objetivo é expandir 
essa estratégia para todas 
as regiões de Nova Iguaçu 
para ampliar os serviços 
de cuidados da atenção 
primária em saúde” des-
taca o secretário munici-
pal de Saúde, Luiz Carlos 
Nobre Cavalcanti.

As policlínicas são uni-
dades com maior capaci-
dade de oferecer serviços 
em saúde e fazem parte 

do grupo de Unidades de 
Saúde da Família (USF). 
Nestas unidades, uma 
equipe ficará responsável 
pelos serviços das 8h às 
17h. Após este horário, 
uma nova equipe irá atuar, 
até as 22h, pelo Programa 
Saúde na Hora, sem a ne-
cessidade de agendamen-
to de consultas.

As unidades de Saú-
de da Família têm como 
princípio a promoção, a 
prevenção, o diagnóstico, 
o tratamento e a reabi-
litação, atuando de uma 
forma humanizada para 
o acolhimento de crian-
ças, adolescentes, adultos 
e idosos. São oferecidas 
consultas médicas, vaci-
nas, tratamento odonto-
lógico, acompanhamento 
de gestantes e bebês e ser-
viços de enfermagem.

Programa Saúde na Hora irá atender a população das 8h às 22h

Mais uma vez o Rio 
é alvo de calúna e 
difamação e mais 
uma vez há poucos 
a defender a cida-
de. Desta vez, quem 
partiu em defesa de 
todo o nosso patri-
mônio foi a delegada 
da Delegacia Espe-
cial de Atendimento 
ao Turista, Patrícia 
Alemany, que mere-
ce todos os nossos 
aplausos depois de 
desvendar a farsa 
asquerosa que co-
missários de bordo 
da British Airways 
montaram para 
justificar ausência 
no trabalho: inven-
taram que foram 
vítimas de assalto 
quando na verda-
de passaram a noite 
consumindo drogas 
e se divertindo nas 
ruas do Rio – aliás, 
é interessante como 
o consumo de dro-
gas ilícitas se rela-
ciona com o caráter 
de certos indivíduos. 
Os três comissá-
rios – dois homens 
e uma mulher – não 
hesitaram em criar 
histórias fantasiosas 
que tornariam ain-
da mais negativa a 
reputação do Rio de 
Janeiro (já tão ques-
tionada).

Provavelmente, 
na visão de toupeira 
desses três indiví-
duos, não aparece o 
dano que tais menti-
ras pode causar: tu-
ristas sendo afugen-
tados (trabalho que 
já é feito pela Prefei-
tura ao promover e 
permitir a total de-
sordem nos pontos 
turísticos), menos 
chance de empre-
go e renda, menos 
prosperidade. Afi-
nal, para viciados 
em droga, é pedir 
muito que assumam 

suas mazelas, dizer 
ao empregador que 
simplesmente per-
deram a hora e exa-
geraram na noitada. 
É preciso inventar 
um drama, e que se 
danem os morado-
res da cidade sobre 
a qual eles teceram 
suas calúnias.

Tal patranha se-
ria digna de repú-
dio de um prefeito 
– se, no nosso caso, 
o prefeito não esti-
vesse ocupado con-
versando nas redes 
com os fãs da Tay-
lor Swift, ajudando 
os mesmos a usar 
o Cristo Redentor 
como estandarte de 
uma cantora que há 
um ano estava pro-
testando a favor do 
aborto! 

Por fim, não me 
interessa e nem me 
cabe opinar ou de-
cidir sobre qual ati-
tude que a British 
Airways, uma em-
presa com tradição 
no setor aéreo, vai 
adotar com relação 
a seus três comis-
sários fraudulentos. 
Mas como vereador 
da cidade do Rio de 
Janeiro é meu dever 
dar nome aos bois: 
protocolarei o mais 
rápido possível uma 
moção de repúdio 
tornando estes três 
elementos perso-
nas non grata em 
nossa cidade. Que 
esses farsantes não 
voltem a cometer o 
crime de Falsa Co-
municação de Deli-
to em nossa cidade 
– e que procurem 
sustentar o tráfico 
de drogas em outro 
lugar. Vade retro, 
demônios! 

*Neurocirurgião e 
vereador do Rio de 
Janeiro
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Novembro Roxo: Hospital Heloneida Studart é 
referência no atendimento a bebês prematuros

Participação do estado no PIB nacional também aumentou, passando de 9,9%, em 2020, para 10,5%

PIB do Rio de Janeiro cresceu 4,4% em 2021 Governo Federal 
prorroga atuação 
da Força Nacional 
do Rio de Janeiro

Quando um filho está a 
caminho, toda a família 
se transforma. A chegada 
do novo integrante exige 
planejamento, gerando 
expectativas e ansiedade. 
Se o parto ocorre antes da 
37ª semana de gestação, é 
preciso atendimento espe-
cializado. Segundo a Se-
cretaria de Estado de Saú-
de, entre 10% a 11% dos 
bebês nascem prematuros 
nas maternidades da rede, 
que adotam cuidados hu-
manizados e não-farma-
cológicos para aumentar 
as chances de sobrevida. 
Estas práticas são incen-
tivadas na campanha No-
vembro Roxo, que este ano 
aborda “Pequenas ações, 
GRANDE IMPACTO: 
contato pele a pele imedia-
to para todos os bebês, em 
todos os lugares.”

Com a maior rede UTI 
neonatal da rede pública 
e da privada, o Hospital 
Estadual da Mulher He-
loneida Studart, em São 
João de Meriti, se destaca 
pelo atendimento huma-
nizado a gestantes, mães 
e bebês, principalmente, 
em seus 53 leitos da UTI 
neonatal. A unidade é a 
primeira da rede estadual 
totalmente especializada 
em gestação de médio e 
alto risco. Este ano, já rea-
lizou 3.378 partos cirúrgi-
cos e vaginais, além de 41. 
518 consultas, encami-
nhadas pelo Sistema Esta-

dual de Regulação (SER).
As técnicas aplicadas 

contribuem para uma re-
cuperação mais rápida e a 
redução do tempo de in-
ternação dos recém-nas-
cidos. Entre elas, o méto-
do Canguru, que permite 
pelo menos uma hora do 
bebê em contato com o 
calor do colo dos pais, 
logo nos primeiros mo-
mentos de vida. A prática 
reduz o estresse, as taxas 
de infecções e estimula a 
amamentação.

- Os bebês prematuros 
são pacientes delicados e 
precisam ser olhados de 

forma individualizada. 
Quando nasce um bebê 
prematuro, toda a estru-
tura familiar é afetada, e 
é necessário um atendi-
mento direcionado aos 
pais também. Dentro de 
uma UTI neonatal, há os 
cuidados necessários que 
devem ser cumpridos 
por toda equipe. Mesmo 
após a alta hospitalar, os 
bebês prematuros ainda 
precisam de atendimento 
com diversos especialis-
tas e aqui, no Hospital da 
Mulher, nós realizamos 
esse acompanhamento. A 
maioria dos prematuros 

continuam sendo atendi-
dos por cerca de dois anos 
- explica a coordenadora 
de maternidades da SES-
-RJ, a pediatra neonatolo-
gista Roberta Serra.

Mesmo dentro da in-
cubadora, o acolhimento 
é uma constante para os 
bebês. Para isso, a equipe 
multidisciplinar utiliza o 
polvinho de crochê, cujos 
tentáculos simulam a sen-
sação de estar envolto no 
cordão umbilical. Na hora 
do sono, a rede que fica na 
incubadora proporciona 
um balanço suave, como 
o movimento no útero da 

mãe. É a hora em que se 
reduz a luminosidade do 
ambiente e a equipe evi-
ta fazer intervenções. O 
descanso segue ao som de 
clássicos de Mozart, que 
favorecem a neuroplastici-
dade do cérebro. O banho 
também é especial, com 
imersão num ofurô, que 
acalma e aquece o bebê.

O estímulo à amamen-
tação, que é fundamental 
para os que não nascem 
a termo, também conta 
com técnicas inovadoras. 
Os que ainda não podem 
mamar recebem a colos-
troterapia: que molha a bo-

quinha do bebê com o co-
lostro, leite dos primeiros 
dias, muito rico em anti-
corpos. O hospital mantém 
ainda um serviço de Banco 
de Leite Humano (BLH). 
Quando ocorre a alta hos-
pitalar, a família continua 
sendo acompanhada pela 
equipe da unidade, que 
conta com especialistas 
como neuropediatra, oftal-
mologista, cardiologistas, 
entre outros.

Embora o número de 
partos prematuros venha 
caindo, o Brasil ainda 
ocupa a terceira posição 
do ranking mundial. Em 
média, 340 mil bebês nas-
cem antes das 37 semanas 
de gestação no país, ao 
ano. As principais causas 
do nascimento antecipa-
do são a ruptura prematu-
ra da bolsa, pré-eclâmp-
sia, infecções uterinas, 
fertilização in vitro, hi-
pertensão crônica, entre 
outros fatores. Hoje, com 
o avanço dos tratamen-
tos, mesmo crianças que 
nascem com menos de 
400 gramas conseguem 
sobreviver e levar uma 
vida normal. Mas o parto 
fora de hora pode causar 
doenças respiratórias, 
hemorragias cerebrais, 
infecções, problemas pul-
monares, neurológicos, 
cardíacos, renais e hepá-
ticos, entre outros com-
prometimentos da saúde 
do bebê.

O PIB do Estado do Rio 
de Janeiro cresceu 4,4% 
em 2021, alcançando R$ 
949,3 bilhões. A partici-
pação do estado no PIB 
nacional também aumen-
tou, passando de 9,9%, 
em 2020, para 10,5%. 
O resultado é o melhor 
desde 2010, quando o RJ 
registrou crescimento de 
5%. Os dados são do Sis-
tema de Contas Regio-
nais: Brasil 2021, pesquisa 
divulgada nesta sexta-fei-
ra (17/11) pelo IBGE.

Revertemos, em 2021, a 
queda registrada em 2020, o 
ano da pandemia, quando o 
PIB do estado foi de -2,9%. 
Ainda assim, naquele ano, 
tivemos o menor recuo 
entre os estados da região 
Sudeste e um dos menores 
do país, o que prova que as 
medidas tomadas para mi-
nimizar o impacto negativo 
da pandemia foram acerta-
das – afirma o governador 
Cláudio Castro.

De acordo com o IBGE, 
as duas atividades de 
maior contribuição em 
2021, no Rio de Janeiro, 
foram as Indústrias de 
transformação e as Ativi-
dades profissionais.

Conseguimos manter 
o estado no posto de se-
gunda maior economia 
do país graças ao desem-
penho da indústria, do 
comércio e dos serviços, 
os três grandes vetores 
de crescimento do estado 
– observa o secretário de 
Desenvolvimento Econô-
mico, Vinicius Farah.

De acordo com esti-
mativas divulgadas em 
setembro pela Firjan, no 
primeiro semestre do ano, 
a economia fluminense 
apresentou um cresci-
mento de 4,6%, superan-
do a média da economia 
brasileira, que registrou 
um avanço de 3,7%. Para 
o segundo semestre do 
ano, a expectativa é de 

continuidade desse de-
sempenho positivo.

Além disso, segundo a 
Firjan, o ano de 2024 se 

inicia com perspectivas po-
sitivas para a economia flu-
minense, sobretudo devido 
à manutenção de elevados 

investimentos na cadeia de 
petróleo e gás e em obras 
de infraestrutura.

A Parada do Orgulho 
LGBTI+ marcada para o 
próximo domingo (19) 
na orla de Copacabana, 
zona sul do Rio de Janei-
ro, contará com o policia-
mento reforçado. O deta-
lhamento do esquema de 
segurança foi divulgado 
nesta sexta-feira (17) pelo 
governo do estado. Cerca 

de 850 policiais militares 
(PMs) atuarão na orla do 
bairro e nas principais 
vias de acesso.
Dez torres de observação 
serão montadas na Avenida 
Atlântica com o intuito de 
propiciar aos agentes uma 
melhor visão da multidão, 
mais facilidade para dire-
cionar as equipes em solo e 

também permitir que sejam 
mais facilmente localizados 
pelos participantes. 
Além do efetivo do 19º 
BPM (Batalhão de Polícia 
Militar de Copacabana), 
atuarão no policiamento 
equipes do Batalhão de 
Ações com Cães (BAC), 
do Regimento de Cava-
laria Enyr Cony dos San-

tos (RCECS) e do Bata-
lhão Especial de Rondas 
e Controle de Multidões 
(RECOM).
Drones e câmeras
O Grupamento Aeromóvel 
(GAM) acompanhará os 
trios elétricos por meio de 
helicópteros e drones, pro-
duzindo imagens de toda 
movimentação na área da 

parada. Na orla, haverá 
PMs com câmeras corpo-
rais, todas conectadas ao 
sistema de monitoramen-
to do Centro Integrado de 
Comando e Controle, uma 
espécie de sala do comando.
O esquema de segurança 
foi apresentado à organi-
zação do evento na última 
terça-feira (14).

Parada LGBTI+ em Copacabana terá policiamento reforçado no domingo

O governo federal pror-
rogou a atuação da Força 
Nacional no Rio de Ja-
neiro até 31 de janeiro de 
2024. O ato foi publicado 
nesta sexta-feira, 17, no 
Diário Oficial da União.
A portaria informa que os 
agentes são atuar nas “ati-
vidades e nos serviços im-
prescindíveis à preserva-
ção da ordem pública e da 
incolumidade das pessoas 
e do patrimônio, em cará-
ter episódico e planejado”.
O Ministério da Justiça 
havia autorizado o uso da 
Força Nacional no mês pas-
sado como resposta à onda 
de violência no Estado.
Apesar disso, como temos 
mostrado, ação do governo 
federal contra o crime or-
ganizado em estados como 
o Rio de Janeiro, na visão 
de especialistas, é falha.
Sem investimento pesado 
em inteligência e repres-
são às fontes de renda de 
grupos ligados à milícia 
e ao tráfico de drogas, a 
atividade destes grupos 
tende a se expandir cada 
vez mais pela capital flu-
minense. “Estamos há 
anos vendo estampadas 
nos jornais as imagens de 
mortos e feridos vítimas 
do crime e até agora nada 
foi colocado em prática 
para pôr fim nesse pro-
blema. Precisamos de 
soluções para ontem, por-
que o Rio de Janeiro não 
aguenta mais esperar”, 
afirma Carlos Nhanga, 
coordenador regional do 
Instituto Fogo Cruzado 
(IFC) no Rio de Janeiro.
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Lula desabafa: drama humanitário vem 
da falência de organismos internacionais
Presidente defende representação adequada no Conselho de Segurança

O presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva afirmou, nesta 
sexta-feira (17), que as tra-
gédias humanitárias atuais 
evidenciam a falência das 
instituições internacionais.

Lula voltou a defender a 
governança global duran-
te participação na segunda 
cúpula virtual Vozes do Sul 
Global, realizada pelo pri-
meiro-ministro da Índia, 
Narendra Modi.

Desde que assumiu o 
mandato, em discursos em 
diversas instâncias interna-
cionais, Lula vem defenden-
do que o modelo atual de 
governança, criado depois 
da Segunda Guerra Mun-
dial, não representa mais 
a geopolítica do século 21. 
Para o presidente, é preciso 
uma representação adequa-
da de países emergentes em 
órgãos como o Conselho de 
Segurança das Nações Uni-
das (ONU).

Hoje, esse conselho, com 
poder de tomar importantes 
decisões pela paz interna-
cional, reúne apenas Esta-
dos Unidos, Rússia, China, 
França e Reino Unido, que 
têm poder de vetar decisões 
da maioria. Atualmente, fa-
zem parte do conselho rota-
tivo Albânia, Brasil, Equa-
dor, Gabão, Gana, Japão, 
Malta, Moçambique, Suíça e 
Emirados Árabes.

“As tragédias humanitá-
rias a que estamos assistindo 
evidenciam a falência das 
instituições internacionais. 

Por não refletirem a reali-
dade atual, elas perderam 
efetividade e credibilidade. 
Em seu mandato no Conse-
lho de Segurança da ONU, o 
Brasil tem trabalhado incan-
savelmente pela paz. Mas as 
soluções são reiteradamente 
frustradas pelo direito de 
veto”, disse Lula.

Para Lula, é necessário 
que os países resgatem a 
confiança no multilateralis-
mo. “Precisamos recuperar 
nossas melhores tradições 
humanistas. Nada justifica 

que as principais vítimas dos 
conflitos sejam mulheres e 
crianças. É preciso restituir a 
primazia do direito interna-
cional, inclusive o humani-
tário, que valha igualmente 
para todos, sem padrões du-
plos ou medidas unilaterais”, 
acrescentou em referência 
ao conflito entre Israel e o 
grupo palestino Hamas, na 
Faixa de Gaza, que já matou 
quase 5 mil crianças no en-
clave.

A primeira cúpula Vozes 
do Sul Global ocorreu em 

janeiro deste ano. A inicia-
tiva reuniu 125 países para 
trocar impressões sobre suas 
prioridades, desafios e solu-
ções, a partir da perspectiva 
de países em desenvolvi-
mento.

O presidente Lula foi o 
segundo chefe de Estado a 
discursar, logo após o pri-
meiro-ministro da Índia, na 
condição de próximo pre-
sidente do G20. Na sessão 
de encerramento de hoje 
falaram os representantes 
de Bahrein, Egito, Guiana, 

Jamaica, Malawi, Moçambi-
que, Nepal, Sérvia e Trinidad 
e Tobago.

De acordo com Lula, a 
presidência brasileira do 
G20, que se inicia em de-
zembro, lançará luz sobre 
as necessidades dos países 
do sul global, em especial o 
combate à fome e o enfren-
tamento da mudança do 
clima. Para o presidente, os 
Objetivos de Desenvolvi-
mento Sustentável são o “re-
sume mais fiel” das aspira-
ções do já chamado terceiro 

mundo, mas, só um quinto 
das metas estão progredindo 
como esperado.

Nesse sentido, ele propõe 
a redução das desigualdades 
como objetivo-síntese da 
agenda mundial. “Caso con-
trário, o abismo entre países 
ricos e pobres só irá crescer. 
Falharemos com as milhões 
de pessoas que passam fome 
no mundo, enquanto bilhões 
de dólares são gastos para 
travar guerras. Seremos os 
mais afetados pela mudança 
do clima, mesmo que não te-
nhamos sido, historicamen-
te, os maiores responsáveis 
pelas emissões de gases do 
efeito estufa. Nos tornare-
mos vítimas de nova corri-
da predatória por recursos 
naturais, incluindo minerais 
críticos, sem a oportunidade 
de diversificar nossas bases 
produtivas”, disse o presi-
dente.

“Seguiremos sem acesso a 
medicamentos, repetindo – 
na expressão do diretor-geral 
da OMS [Tedros Adhanom] 
– o ‘apartheid de vacinas’ que 
vimos na pandemia de co-
vid-19. Viveremos o impac-
to da inteligência artificial 
sobre nossos empregos, sem 
participar da sua regulação. 
E muitos de nós continua-
rão sufocados por dívidas 
que limitam a capacidade do 
Estado de promover o de-
senvolvimento sustentável”, 
acrescentou Lula em seu dis-
curso.

O secretário extraordiná-
rio da reforma tributária, 
Bernard Appy, afirmou em 
entrevista à CNN que a alí-
quota padrão do Imposto 
sobre Valor Agregado (IVA) 
pode ficar próxima de 25%, 
a depender dos efeitos das 
novas normas sobre a sone-
gação.

Atualmente, com o atual 
sistema de impostos, a tri-
butação sobre o consumo é 
estimado em 34,4%.

“Isso é uma possibilidade 
[alíquotas próximas de 25%], 
eu não descartaria. Vai de-
pender da regulamentação do 
Imposto Seletivo, dos regimes 
específicos, da delimitação das 
alíquotas reduzidas e princi-
palmente dos efeitos sobre a 
sonegação. Eu não descartaria 
a possibilidade de ficar próxi-
ma de 25%”, disse.

Segundo Appy, os efeitos 

da reforma sobre a sone-
gação serão conhecidos na 
prática somente quando o 
sistema estiver operando. Ele 
destaca, contudo, que a Fa-
zenda já trabalha para cons-
truir os modelos de cobrança 
do novo tributo com foco no 
combate da inadimplência. 

A alíquota padrão ainda 
não está definida, mas cál-
culos do Ministério da Fa-
zenda indicam que, com as 
mudanças implementadas 
pelo Senado no texto, pode-
ria ficar próxima de 27,5%.

Appy destaca que os sena-
dores, ao mesmo tempo em 
que inseriram exceções que 
elevaram a alíquota em rela-
ção à calculada para o texto da 
Câmara, também fizeram alte-
rações que a reduz. Um exem-
plo é a realocação de parte dos 
transportes de passageiros, que 
saiu do grupo com desconto 

de 60% do IVA e agora terá um 
regime diferenciado.

Também podem diminuir 
a alíquota, de acordo com o 
secretário, a limitação dos 
itens da Cesta Básica que terão 
isenção e a previsão de que o 
imposto seletivo (IS) vai taxar 
em 1% a extração de petróleo e 
minerais.

Em termos gerais, para 
Appy, o texto que sai do Sena-
do é “muito positivo”, com ga-
nhos de simplificação e elimi-
nação de distorções que levam 
o Brasil a tributar exportações 
e investimentos e travam o 
crescimento. Crítico das exce-
ções, diz vê-las como “o custo 
político da reforma”.

Fatiamento

Articuladores da refor-
ma no Congresso avaliam 

“fatiar” o texto. A ideia é 
promulgar os trechos da 
Proposta de Emenda à 
Constituição (PEC) que são 
consensuais entre Câma-
ra e Senado e tramitar em 
separado, o que gera diver-
gência. Assim haveria uma 
redação principal e outra 
paralela.

O secretário destaca que 
esta é uma decisão do Con-
gresso. Mas indica que há 
questões “claramente estru-
turais” — que, do ponto de 
vista técnico, estariam no 
texto principal: “definição 
do modelo de IVA dual, 
não-cumulatividade plena, 
tributação no destino, entre 
outros”.

Appy indica que a decisão 
sobre quais termos são “aces-

sórios” e podem ser tramitados 
em separado não é uma deci-
são somente técnica, mas tam-
bém política.

“O problema é que do 
ponto de vista político o que 
é estrutural e acessório não 
é necessariamente a mesma 
que da técnica. Aquilo que 
é tecnicamente acessório 
pode ser que politicamen-
te tenha sido fundamental”, 
completa.
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IVA padrão pode ficar próximo de 25% com 
efeitos sobre sonegação, diz Appy à CNN

Bernard Appy, secretário 

do Ministério da Fazenda

“Todos sabem que o 
Ministério da Fazenda 
gostaria que tivessem 

menos exceções no 
texto. O ideal é que 
tivesse nenhuma ou 
pouquíssimas exce-

ções. Esse foi o custo 
político da aprovação 

da reforma”

O senador Ciro Noguei-
ra (PP-PI) encaminhou ao 
Congresso Nacional nesta 5ª 
feira (16.nov.2023) um pro-
jeto de decreto legislativo 
para sustar a portaria 3.665, 
do Ministério do Trabalho, 
que muda a regra para o ex-
pediente no setor de comér-
cio aos domingos e feriados, 
conforme antecipou o Po-
der360.
Na justificativa, o congres-
sista afirma que a portaria 
viola a lei 13.874, de 20 de 
setembro de 2019, que insti-
tui a “Declaração de Direitos 
de Liberdade Econômica”. A 

legislação estabelece normas 
de proteção à livre iniciativa e 
ao livre exercício de atividade 
econômica e disposições so-
bre a atuação do Estado como 
agente normativo e regulador.
Segundo o texto apresentado 
pelo senador, a portaria trará 
mais insegurança jurídica e 
mais receio de investimento 
privado na economia bra-
sileira. O texto diz também 
que os empregadores terão 
seus custos aumentados e os 
consumidores pagarão mais 
caro pelos serviços e bens de 
consumo, reduzindo oportu-
nidades de trabalho.

“É inaceitável que, ao invés 
de adotar medidas para for-
talecer a economia e incen-
tivar o emprego, o governo 
ceda à pressão dos sindicatos 
em detrimento do interesse 

de empresas, trabalhadores 
e dos consumidores”, diz a 
proposta.
Em seu perfil no X, o senador 
disse que a portaria do gover-
no é “retrocesso” para os tra-

balhadores e empregadores.
“A medida do governo não 
é apenas descabida, mas um 
retrocesso para trabalhado-
res, que terão menos liberda-
de; para empregadores, que 
terão custos aumentados e 
para os consumidores, que 
pagarão mais caro pelos ser-
viços e produtos”, escreveu.

ENTENDA

O ministro Luiz Marinho 
(Trabalho e Emprego) assi-
nou na 3ª feira (13.nov.2023) 
portaria que muda a regra 
para o expediente no setor 
de comércio. Os funcioná-

rios do segmento só poderão 
trabalhar em dias de feriado 
com autorização da conven-
ção coletiva de trabalho.
O ministro mudou as nor-
mas de uma portaria assi-
nada em 2021 durante o go-
verno do ex-presidente Jair 
Bolsonaro (PL) – que havia 
dado uma permissão perma-
nente. Agora, os sindicatos 
de trabalhadores estão mais 
empoderados.
A mudança se deu por meio 
de uma portaria publicada 
no Diário Oficial na 3ª feira. 
A determinação passou a va-
ler de forma imediata

Ciro apresenta projeto que libera trabalho em domingos e feriados
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Esportes

Fernando Diniz admitiu 
após o jogo em Barranquil-
la, que a seleção brasileira 
precisa melhorar defen-
sivamente após sofrer a 
virada da Colômbia, por 2 
a 1, na quinta rodada das 
Eliminatórias para a Copa 
do Mundo. Na visão do 
técnico, a equipe precisará 
“saber marcar” para buscar 
reação diante da Argentina 
e prometeu “fazer de tudo” 
para entregar uma grande 
partida na terça-feira.

Na visão do treinador, 
um tanto incomodado 
com algumas perguntas, 
a equipe começou bem 

diante da Colômbia e, 
após abrir o marcador, 
ainda desperdiçou chan-
ces de ampliar. Depois, 
com a rival povoando seu 
setor ofensivo, acabou se 
retraindo e admitiu que a 
defesa decepcionou.

“A gente fez o mais difí-
cil que era abrir o placar. E 
tivemos chances de fazer 
o segundo e o terceiro. 
Mas devia ter controlado 
melhor o jogo. Hoje tive-
ram pontos positivos que 
a gente conseguiu corri-
gir depois do jogo com o 
Uruguai, mas temos de 
melhorar no aspecto de-

fensivo para o jogo com a 
Argentina”

Bastante questionado se 
a substituição de Rodrygo 
acabou sendo vital para a 
virada, o técnico se irritou 
e disse que o jogador do 
Real Madrid “não estaria 
na área para cortar os cru-
zamentos” dos gols de Luis 
Díaz. Ocorre que o camisa 
10 vinha deixando a equi-
pe viva na frente e sua saí-
da acabou com o ímpeto 
ofensivo do Brasil. Ainda 
lamentou a ausência de 
Neymar e a lesão de Vini 
Júnior, mas foi enfático: 
“Não perdemos por isso.”

Fernando Diniz admite que seleção 
precisa melhorar a defesa: ‘Temos 
de controlar melhor o jogo’

A Federação Internacional 
de História e Estatísticas 
do Futebol (IFFHS) divul-
gou uma nova lista com os 
melhores times do mundo 
e, dessa vez, três clubes bra-
sileiros ficaram entre as dez 
melhores equipes de fute-
bol do planeta: Palmeiras, 
Fluminense e Fortaleza.

O time alviverde é o clu-
be nacional melhor posi-
cionado no ranking da IF-
FHS, na quinta colocação 
com 212 pontos, em sexto 
vem o Fortaleza com 211,5 
pontos, e o Fluminense em 
décimo, com 199 pontos.

Palmeiras, Fortaleza e 
Fluminense, além de se-
rem as únicas equipes 
brasileiras no ranking 
atual, também são os úni-
cos clubes sul-americanos 
a aparecer na lista. 

O melhor time do mun-
do, de acordo com a IF-
FHS, é o Manchester City, 
atual campeão da Liga 
dos Campeões da Europa 
e líder da atual edição do 
Campeonato Inglês

Confira o Top 10: Man-
chester City - 296 pontos; 
Real Madrid - 288 pontos; 
Al-Ahly - 244 pontos; In-
ter de Milão - 241 pontos; 
Palmeiras - 212 pontos; 
Fortaleza - 211,5 pontos; 
Porto - 207 pontos; PSV 
Eindhoven - 200,5 pontos; 
Fiorentina - 200 pontos; 
Fluminense - 199 pontos

Ranking da IFFHS 
coloca Palmeiras, 
Fluminense e 
Fortaleza entre os 
dez melhores

Botafogo antecipou 
planejamento 
com Tiago Nunes

Anunciado oficialmen-
te como novo técnico 
do Botafogo, Tiago Nu-
nes tinha tudo acertado 
com o Glorioso para 
iniciar em janeiro de 
2024. O técnico acertou 
contrato até dezembro 
de 2025, já confiando 
no projeto em longo 
prazo do clube.
Nunes não foi uma es-
colha única de John 
Textor, dono de 90% 
da SAF do Botafogo, 
como nos outros casos. 
O nome dele foi leva-
do por André Mazzu-
co, diretor de futebol, 
e teve aprovação do 
scout alvinegro. Jovem 
e com perfil motivador, 
Tiago preencheu todos 
os requisitos que o clu-
be buscava. 
A ideia, porém, era 
manter Lucio Flavio 
até o fim do Brasilei-
ro com o aval dos jo-
gadores e depois ele 
seguir na comissão 
permanente. Mas os 

resultados ruins ante-
ciparam todos os pla-
nos do Botafogo. Com 
a chegada de Tiago, 
a cúpula de futebol 
acredita na injeção 
de ânimo para ainda 
conquistar o sonhado 
caneco. 
Para voltar à lideran-
ça, basta ao Botafogo 
vencer o Fortaleza, no 
dia 22, no Castelão, às 
19h (de Brasília), pela 
30ª rodada da Série A 
do Campeonato Bra-
sileiro, que ultrapassa 
em pontos o Palmei-
ras, com o mesmo nú-
mero de jogos.

Joel Carli continua

Alçado ao posto de au-
xiliar-técnico de Lucio 
Flavio, o ex-zagueiro 
Joel Carli vai fazer par-
te da comissão técnica 
de Tiago Nunes. O 
argentino vai “rodar” 
entre setores do clu-
be para auxiliar ainda 
mais o novo técnico.
Aposentado no meio 
do ano, Carli  faz cur-
sos de gestão espor-
tiva desde o começo 
de 2023. Carli terá a 
função de ser um “me-
diador” entre atletas e 
a comissão de técnica 
de Tiago Nunes.


